

EL INDEPENDIENTE

DEMOCRATA.

Periódico político-social, órgano del Partido de los INDEPENDIENTES DEMOCRATAS.

Editor responsable, **Martín Jiménez**

San José, 23 de Setiembre de 1893.

Administración:
Tip. Independiente

AL PUEBLO DE COSTA RICA.

El Club Independiente Demócrata de esta capital, en sesión celebrada á las siete de la noche del veintiuno del corriente mes,

ACORDO:

Proclamar Candidato á la Presidencia:

FELIX A. MONTERO.

San José, Setiembre 23 de 1893.

Administración

CONDICIONES

Suscripción por un mes \$ 1-00
Número suelto 0-10

Se publicarán avisos y remitidos á precios convencionales.
Saldrá domingo, martes y jueves.

CAMBIO.

BANCO DE COSTA RICA

No Gira.

Banco Anglo-Costarricense

| | | |
|---------------|---------|-----|
| Londres | 90 días | 156 |
| Paris | 90 | 155 |
| " | 3 | 175 |
| New York | 60 | 167 |
| San Francisco | 60 | 166 |
| " | 3 | 168 |
| Nueva Orleans | Vista | 168 |
| Guatemala | | 40 |
| Salvador | | 40 |
| Nicaragua | | 40 |

Rodolfo Cisterna

En las clases de Gramática en el Colegio de Señoritas.
De 5 p. m. á 6 p. m. para señoritas y de 7 p. m. á 8 p. m. para caballeros.

Manuel Bastos C.

Vende la casa que habita don Santiago Calvo N. frente á don Vicente Sáenz. Valor \$ 13.500, y la que habita el Presbítero Pablo Salazar en \$ 3.200.

Juan Knöhr

Vende

El bitter COCA,

que son las gotas amargas más buenas que se conocen.

El Independiente Demócrata

Lanzamos hoy á la arena de la política costarricense la Candidatura del incorruptible Diputado señor LICDO. DON FÉLIX A. MONTERO, quien, en la Representación Nacional, supo sostener con energía desde el pupitre del Representante del Pueblo sus ideas republicano-democráticas.

Amigos consecuentes del expatriado que hoy regresa al hogar, después de haber tenido que comer el pan amargo del destierro, antes que volverle las espaldas, como lo hicieron algunos de sus amigos oportunistas, volvemos, hoy que las libertades imperan en la Patria Costarricense, á trabajar por qué el distinguido y ameritado Ciudadano que ha sabido elevarse desde la clase humilde del pueblo y en quien están encarnados y garantizados los principios que proclama el Gran Partido Independiente Demócrata, pueda llegar mañana á empuñar el Bastón de la Primera Magistratura de la República.

Yo no cambio mi chaqueta.

No puede haber nada más grandioso, ni sublime en la carrera política del hombre, que conservar limpia y sin mancha su preciosa hoja de servicio.

El que puede presentarse á luchar por el bien de la patria en el campo del deber, go que lo inhabilite para ejercer su derecho que como buen patriota y honrado ciudadano debe guardar incólume con buenos antecedentes, que se apronte sin vacilar, que su cooperación valdrá tanto como sus méritos; pero el que tiene en esa hoja de servicio alguna mancha, debe retirarse á espiar sus faltas, porque donde quiera que llegue tendrá el San Benito encima y será señalado con el dedo.

Hay actos tan feos en la vida política de los hombres, que sin fijarse, ó meditar que la historia lo recopila todo para sus anales se dejan llevar por sus primeras impresiones y son arrastrados por esa corriente agitada é inmoral de la vaguedad de sus convicciones que los conduce al puesto más triste de los *cambiadores de chaqueta*, (así se llaman los que venden sus convicciones); por eso es preciso para poder obrar con entera libertad; para poder hablar y ser atendido, que el hombre sepa guardar bien el equilibrio en el lugar resbaladizo que se coloque en política, porque de lo contrario está expuesto á caer á donde no podrá levantarse más, que es donde caen los que por sus inclinaciones mal refrenadas cambian á menudo de parecer ó se arriman al árbol que más sombra da.

Costa Rica necesita un Presidente del pueblo y para el pueblo.

Bella es la perspectiva que presentan las ideas republicano-democráticas, y más, llevadas á la práctica por un ciudadano que reúna cualidades que lo hagan acreedor á ocupar la Primera Magistratura de la

República; puesto digno que debe ponerse en manos de un buen patriota que sepa respetar la ley y los derechos del ciudadano.

Peró hoy más que nunca Costa Rica que marcha por la vía del progreso, anhela que sus hijos le busquen el porvenir por medio de un buen Gobernante que venga á estatuir la República-Democrática y bienes provechosos al pueblo, amante sincero del ideal republicano-democrático; que una vez llevados al terreno de la práctica vengán á hacer el talismán que sirve de garantía política al ciudadano. Cuán feliz será Costa Rica si todos sus hijos escudriñasen con atención el precioso libro de la historia donde se encuentran calados los buenos principios de un ciudadano en quien se haya encarnado el patriotismo, aliciente, el cual le hace merecer á que sus compatriotas le proclamen Jefe; porque haya demostrado tener amor á la patria, sin ningún interés mezquino que lo guíe por vía de lucro, antes por el contrario que haya saboreado el néctar del sufragio por defender los derechos de sus conciudadanos.

Por eso en Costa Rica se ha venido trabajando por los buenos principios, y los ciudadanos que han sentido el fuego del patriotismo han querido agruparse para unirse con una misma idea que dé por resultado el bienestar para la patria; esa agrupación de ciudadanos sinceros, se ha denominado "Partido Independiente Demócrata" y ha venido trabajando por más de tres años, al calor de una bella idea que es la democracia conectada con los buenos principios del ideal republicano. Los honrados acrisolados, recto, hijo del pueblo é ilustrado y además sin ligas que comprometan la situación del país. ¿Y quién es ese ciudadano que llena las aspiraciones de un sin número de costarricenses sedientos de bien estar para la patria y su prosperidad? Pues ese ciudadano es el Licdo. don Félix Arcadio Montero; uno de los más valientes defensores de los derechos del pueblo; hombre que ha sabido captarse las simpatías de cuantos lo conocen, por su patriotismo y virtudes cívicas; cuyas cualidades forman el pedestal del ciudadano que merece ser elegido para Presidente de la República.

Peró la desgracia quiso que llegara al seno del Partido una mano negra á querer desbaratar la buena marcha que desde su principio ha traído; sin embargo en nada ha menoscabado la idea primitiva que ha sostenido siempre. Los independientes legítimos han castigado severamente semejante traición de unos pocos que se disgregaron por seguir á otro ídolo que no es de las afecciones de la mayoría del Gran Partido Independiente.

Costarricenses! permitid que me atreva á invitaros á que contribuyais con el contingente de vuestros esfuerzos y medios de que podáis disponer, para trabajar por el bienestar de nuestra querida Patria, á fin de obtener el triunfo de la santa causa de la libertad que defendemos: fijémonos en el excelente caballero y patriota esclarecido Licdo. don Félix A. Montero; demócrata que ha conquistado por sus méritos gran nombre en todos los pueblos de la República; ciudadano distinguido que sabrá interpretar mejor las justas aspiraciones y las necesidades de sus compatriotas. No olvidéis que él ha sido un verdadero Representante del pueblo en el Congreso

Nacional y que ha sabido defender con toda la entereza y honradez los derechos de sus representados: con él en el Poder, veremos á Costa Rica marchando á pasos de gigante hacia la prosperidad y positivo engrandecimiento.

Yo, el último de los ciudadanos partidarios del Licdo. Montero, me siento orgulloso al hallarme en el seno del Partido Independiente que le proclama Candidato á la Presidencia de la República en el próximo Período Constitucional.

San José, Setiembre 22 de 1893.

CARLOS ACCUÑA.

Don Carlos Francisco Salazar, en su hoja del 21 del corriente literalmente dice:

"Yo deseo, que nos fijemos mucho antes de la elección de nuestro candidato independiente, en una persona que no falte mañana al programa político; en una persona que sea verdadero independiente, sin compromisos de familia, ni ligas con la política pasada protectora de los privilegios que pesan sobre la República."

Y en obsequio de los buenos deseos del señor Salazar, estamos de acuerdo con su idea emitida; por lo tanto, no hay que pensar en el señor don Máximo Fernández para candidato á la Presidencia en el próximo período, pues debemos recordar que el Licenciado Fernández formó parte de la Administración pasada y lo ligan vínculos de familia con los Soto y otros compromisos y además se susurra que el señor Fernández es patrocinado por el Banco de la Unión hoy de Costa Rica—y no podría ser menos desde el momento que tendría que ser consecuente á lo que aquellos miembros de su familia hicieron en beneficio de los intereses del Banco, y que ha venido redundando en perjuicio de la Nación.

El señor Salazar, don Carlos Francisco, piensa como piensan los buenos patriotas ojalá que todos los que se titulan buenos independientes piensaran de la misma manera rechazando candidaturas como la del señor Licdo. Don Máximo Fernández "por tener éste compromisos de familia y ligas con la política pasada". Reciba el señor don Carlos Francisco Salazar nuestros caluroso aplauso.

Protesta.

El Partido "Independiente Demócrata" se apresura á protestar y protesta contra la publicación de un periódico que lleva el mismo nombre que el órgano de este Gran Partido, el cual ha sido lanzado por unos pocos que pretendieron traspasar nuestro Partido á manos del señor Licdo. don Máximo Fernández.

Estos procedimientos han obligado á los miembros del CLUB Central Independiente á proclamar hoy su Candidato, con lo cual engalana la primera plana de esta hoja, á fin de que todo el mundo sepa que el "Gran Partido Independiente Demócrata" de Costa Rica empezará á trabajar desde esta fecha por la candidatura del distinguido caballero y popular ciudadano señor Licdo. don Félix A. Montero.

La Avutarda.

De sus hijos la torpe Avutarda
 El pesado volar conocía
 Deseando sacar una cria
 Más ligera, aunque fué bastarda.
 A este fin muchos huevos robados
 De alcotán, de jilguero y paloma,
 De perdiz y de tórtola toma,
 Y en su nido los guarda mezclados.
 Largo tiempo se estuvo sobre ellos;
 Y aunque hueros salieron bastantes,
 Produjeron por fin los restantes
 Varias castas de pájaros bellos.
 La Avutarda mil aves convida
 Por lucirlo con cria tan nueva:
 Sus polluelos cada ave se lleva;
 Y héte aquí la Avutarda lucida.
 Los que andáis empollando obras de otros
 No saqueis á volar vuestra cria,
 Pues dirá cada autor: esta es mía;
 Y veremos que os queda á vosotros.

YRIARTE.

Candidatura.

Insertamos hoy en la primera plana de nuestra hoja el acuerdo del Club Independiente Demócrata de esta Ciudad, por el cual propone á todos los costarricenses al esclarecido ciudadano Liedo, don Félix A. Montero como Candidato para Jefe del Estado en el próximo Período Constitucional.

Queda desde esta fecha abierto en el local que ocupa la administración de este periódico y la "Tipografía Independiente," un libro para todos los ciudadanos que quieran firmar adhiriéndose á dicha Candidatura.

Divisa.—LA DIRECTIVA CENTRAL DEL PARTIDO INDEPENDIENTE DEMOCRATA, en sesión celebrada á las siete de la noche del veintuno de los corrientes.

Acordó:

ADOPTAR PARA DIVISA DEL MISMO PARTIDO LA BANDERA TRICOLOR DE LA REPÚBLICA.

Saludo muy afectuoso se lo dirigimos á nuestro muy distinguido amigo el señor don Manuel Ulca Giralt, quien ha regresado á esta Capital después de unos cuantos meses de ausencia.

Nos es bastante grato felicitar por ello á su muy apreciable familia.

Campo variado.

Administración.

Por las muchas ocupaciones de nuestro antiguo y buen correligionario el señor don Andrés Céspedes que le impiden por ahora desempeñar las funciones de Administrador de este periódico, ha sido nombrado nuestro no menos buen correligionario don Martín Jiménez G.

SUPLICAMOS

A las personas que reciban este periódico y no admitan su suscripción, que lo devuelvan á la administración que está en la misma imprenta, calle 21 Norte, frente á casa del doctor Páez n.º 240.

Enlace matrimonial.

En la semana pasada fueron unidos con los lazos de himeneo el estimable señor don Salvador Ramírez, con la señorita Mercedes hija del respetable señor Licenciado don Vicente Sáenz.

Deseamos á los desposados una interminable dicha.

Hotel Español.

Hemos hecho una visita á éste acreditado hotel, el servicio es esmerado; tiene charcos amueblados y los precios son módicos.

A propósito.

Por motivos de salud, se vende el mencionado hotel y la casa de de dos pisos en que se encuentra.

El punto es inmejorable, puesto que está situado frente al mercado.

Entenderse con don Martín Jiménez G.

Cartilla Agraria.

P.—En qué consiste la mejora de los terrenos?

R.—En enmendarle los defectos que tuvieren para traerlos á un estado más propio del cultivo, quitándoles lo que sea perjudicial á las siembras que como las malas yerbas, deben ser destruidas.

Tomen nota los señores allegados.

Coopartidarios

Las columnas del periódico se ponen á la disposición de todos los correligionarios que quieran colaborar en pró de los intereses del partido.

PARTIDO Independiente Demócrata.

Principiamos en el presente número á insertar las BASES POLÍTICAS Y ESTATUTOS de nuestro Gran Partido Independiente, los cuales rigen como leyes del mismo en virtud de haber sido aprobados unas y otros en reuniones anteriores; y lo hacemos con el fin de que sean conocidos por todos los miembros de nuestro partido, advirtiéndole que si adolecen de algunos defectos en su oportunidad se corregirán.

Bases Políticas

DEL

Partido Independiente Demócrata de Costa Rica.

El Partido Independiente Demócrata de la República de Costa Rica, constituido en entidad política y militante en todo cuanto se refiera á los intereses públicos y generales del país, proclama y sostiene, desde ahora y para siempre, los tres grandes principios de LIBERTAD, IGUALDAD Y FRATERNIDAD, como encarnación de su doctrina y síntesis fundamental de su programa.

El Partido Independiente Demócrata será netamente doctrinario. En consecuencia, las personalidades todas, cualquiera que sea su significación política ó social, desaparecerá para él ante la grandeza é inmutabilidad de los principios, y sólo los considerará según sus méritos ó circunstancias, ya como jefes ocasionales suyos, ó ya simplemente como miembros más ó menos importantes de la gran familia humana.

El Partido Independiente Demócrata reconocerá y sostendrá invariablemente como derivaciones lógicas ó cánones de su doctrina:

La libertad civil, política y religiosa, en todas y cada una de sus múltiples y armónicas manifestaciones, contra la tiranía y la opresión.

La igualdad legal contra los privilegios y el favoritismo.

La fraternidad humana contra las pasiones odiosas y las miras egoístas.

El imperio de la Constitución contra todo absolutismo ó poder dictatorial, que se establezca ó quiera establecerse en la República.

El régimen de la legalidad contra las vías de hecho, ó abusos de las autoridades.

La justicia y el derecho contra la iniquidad y la violencia.

El sistema penal moderno, fundado en la mejora moral del hombre, y en el principio de que la gravedad del delito se mide por el daño que le resulta de él á la sociedad, contra la antigua y bárbara legislación.

La seguridad, contra la arbitrariedad y la anarquía.

La propiedad contra el robo y la usurpación.

La tolerancia real y efectiva contra el exclusivismo y la intransigencia.

La civilización contra la barbarie y el retroceso.

La moral cristiana, en fin, en su pura y genuina expresión, como base civilizadora de las sociedades modernas.

En consecuencia, el Partido Independiente Demócrata reprobará todo acto que sea el orden constitucional, contra la legalidad, contra la libertad, contra la igualdad, contra la fraternidad, contra la propiedad, contra la tolerancia, contra la civilización y la moral, sea cual fuere el origen de que provenga ó haya provenido.

El Partido Independiente Demócrata, así constituido, no tomará por guía á ningún hombre, jefe, ó caudillo; élla será únicamente la Doctrina, iluminada por la Filosofía y por la Historia, y sancionada por la razón; sus armas de combate, la persuasión y el libre examen.

Estatutos del Partido Independiente Demócrata. CAPITULO I.

De la formación del Partido y del Gobierno.

Art. 1.º—El Partido Independiente Demócrata es una asociación política, compuesta de todos los ciudadanos que se adhieran á sus declaraciones y principios.

Art. 2.º—El conjunto de ciudadanos afiliados al Partido en cada circunscripción formará un club.

El orden jerárquico de los clubs, es clubs provinciales, clubs cantonales.

Art. 3.º—El Gobierno del Partido lo ejercen las juntas directivas de los clubs en la medida y forma que adelante se establecen.

La junta Directiva de la capital de la República se denomina "Directiva Central".

(Continuará)

Precios del mercado.

| | | |
|-----------------------------------|---------------|------|
| Carne de puerco | libra. | 40 |
| " " rea lomo interior | " | 40 |
| Lomo exterior y solomo | " | 35 |
| Posta | " | 30 |
| Hueso | " | 20 |
| " salada | " | 30 |
| Posta | " | 50 |
| Arroz criollo | " | 20 |
| " carolina | " | 15 |
| Azúcar criollo | " | 20 |
| " refinado | " | 30 |
| Sal | " | 10 |
| Café primera | " | 50 |
| " segunda | " | 40 |
| Cacao Colombiano | " | 90 |
| " Guayaquil | " | 60 |
| " Matina | " | 1.00 |
| " Nicaragua | " | 1.25 |
| Garbanzos | " | 40 |
| Arbejas | " | 25 |
| Queso | " | 70 |
| Mantequilla criolla | " | 1.25 |
| " extranjera | " | 1.00 |
| Manteca criolla | " | 75 |
| " extranjera | " | 45 |
| Ostiones sepos | " | 40 |
| Almidón | " | 25 |
| Espirina buque | " | 40 |
| " pescador | " | 35 |
| Leche condensada | lata | 50 |
| Dulce, atado término medio | " | 30 |
| Frijoles criollos | 1/2 Decálitro | 1.20 |
| Maíz criollo | " | 60 |
| " California | " | 55 |
| Papas | " | 35 |

EL ESCUDO de ARMAS

MAHATILLO

DE ROPA HECHA.

VESTIDOS A LA MEDIDA

DE \$ 20 A \$ 30 DE LOS MEJORES CASIMIRESA

MARTIN JIMENEZ

Agente y representante de la afamada

ASOCIACION ARTISTICA DE CHICAGO

se compromete á traer magníficos retratos al pastel, crayón y acuarela. Garantiza la mayor perfección artística de las obras.

Podrá enseñar muestras de gran número de retratos que ha hecho venir, los cuales han quedado á entera satisfacción de las personas que lo han comisionado. Los precios son desde siete pesos y medio hasta treinta y cinco, moneda del país.

Aprovechad esta oportunidad que sólo durará el tiempo de la exposición de Chicago.

También vendo bonitos marcos dorados.

Pueden verse los marcos y retratos en la distinguida casa que ha girado bajo el nombre de

CASTRO MENDEZ & C^A

A. Mangel

despacha en su "Cantina y Pastelería Francesa", que ha quedado nuevamente abierta en los bajos de la casa de don Jaime Güell.

Atiende órdenes para helados de todas clases en cualquier cantidad; los mejores, hechos en esta capital.

HOTEL

Internacional

Carlos Giuliani propietario—7^a Avenida, á 50 varas del parque central

Relojería Suiza

DE ALCIDES GAHPATE

Alhajas, Relojes y cajas de música. Se hace cargo de la composición de prendas y relojes. CALLE CENTRAL Norte N^o 88.

Tipografía Independiente.

Doctcr C. Caicedo.—

BOTICA de la VIOLETA

Horas de oficina de 8 á 10 a. m. y de 1^a á 4 p. m.